

werth, daß für Anschaffung vorzüglicher Werke der neuern Kunst Sorge getragen wird. Wer jemals den einzigen Saal in der zweiten Etage unsers Museums in Augenschein genommen hat, welcher Werke jetzt lebender Künstler enthält, der wird mit mir einverstanden sein, daß dadurch dem Museum ein neuer, großer Schmuck und ein neuer Reiz für einheimische wie für fremde Besucher, ein Schmuck, welcher auch der Gegenwart zur Ehre gereicht, beigefügt worden ist. Zwar bin ich weit entfernt, der geehrten Deputation in Betreff ihrer abweichenden Ansicht einen Vorwurf zu machen. Ich weiß, daß weise Sparsamkeit eine Pflicht der Landesvertretung ist. Darüber indeß, wo die Sparsamkeit am rechten Orte sei, kann man verschiedener Ansicht sein. In einem Lande, wo Kunst und Wissenschaft hoch stehen, bleiben sie auch für das gewerbliche und industrielle Leben nicht ohne Einfluß. Umsomehr sind meiner Ansicht nach angemessene Ausgaben für solche Zwecke wohl angewendet. Fragte ich nun nach den Gründen der geehrten Deputation, so habe ich mir gesagt, daß dieselbe auf den Wunsch der Staatsregierung um deswillen nicht eingegangen sein werde, weil sich im Budget ein besonderes Postulat für Zwecke der öffentlichen Sammlungen befindet, worüber später zu sprechen sein wird, und weil der eigentliche Gegenstand, um welchen es sich handelt, nämlich der jedesmalige Ueberschuß des Entreegeldes über 2000 Thaler, sich im Voraus mit Bestimmtheit nicht übersehen läßt, so daß es sich um eine Bewilligung ohne Angabe einer bestimmten Summe handeln würde. So sehr ich nun auch einverstanden sein muß, wenn die Deputation namentlich aus diesem letztern Grunde der Staatsregierung nicht beigetreten ist, so sehr hoffe ich doch, daß man künftig bei den Bewilligungen für die öffentlichen Sammlungen nicht zu ängstlich und zu genau sein werde, und muß im Voraus befürworten, daß man bei Allem, was sich auf diese, dem Lande und seiner Hauptstadt zur größten Ehre gereichenden Kunstschätze bezieht, eine nicht zu ängstliche Sparsamkeit eintreten lasse. Man möge eine solche daher auch nicht eintreten lassen, wo es sich darum handelt, einen tüchtigen Mann für das Kupferstichcabinet zu erwerben, und ebensowenig da, wo die sorgfältigste Beaufsichtigung, wo Schutz und Reinhaltung der Gemälde unsers Museums in Frage ist. Wer jemals Zeuge gewesen ist, wie außerordentlich zahlreich diese Sammlungen infolge der Liberalität der Regierung und Stände besucht werden, welche an mehreren Tagen der Woche den Eintritt ohne alles Eintrittsgeld gestattet haben, und wer sich überzeugt hat, wie groß an solchen Tagen der Zudrang ist, um Freude und Genuß aus dem Anschauen dieser Kunstschätze zu schöpfen, der wird gewiß auch mit dem Wunsche einverstanden sein, daß die nöthigen Mittel gewährt werden, damit durch den zahlreichen Besuch nicht Beschädigungen an so höchst werthvollen Gegenständen entstehen.

II. K. (I. Abonnement.)

Abg. v. Kostik-Drzewiecki: Es ist gewiß höchst wünschenswerth und nothwendig, daß der hohen Staatsregierung diejenigen Mittel gewährt werden, welche zur Erhaltung, Fortbildung und größern Ausdehnung in Bezug auf diese Kunstschätze verlangt werden; indeß glaube ich doch, daß der Antrag, welchen die geehrte Deputation am Schlusse ihres Berichtes über gegenwärtige Position gestellt hat, ganz gerechtfertigt ist. Er scheint mir dies um so mehr, als in dem Berichte angedeutet wird, daß die Jahreseinnahme aus den Entreegeldern muthmaßlich in der neuen Finanzperiode entschieden günstiger ausfallen werde. Ich glaube, die Stände sind ganz gewiß bereitwillig, der Staatsregierung die nöthigen Mittel zu gewähren, aber es muß doch immer eine Prüfung vorausgehen und zwar hier um so mehr, als die Summen noch keineswegs festgestellt sind. Ich bin daher mit der geehrten Deputation in dieser Beziehung vollständig einverstanden. Nur noch eine Anfrage möchte ich rücksichtlich der Position g, wo 180 Thaler für einen Heizer veranschlagt sind, entweder vom Herrn Referenten oder von Seiten der hohen Staatsregierung beantwortet wissen. Der Heizer ist doch nur im Winter nöthig und ich wünsche zu wissen, was er im Sommer zu thun hat. Daß ein besonderer Heizer angestellt werde tadle ich keineswegs, um so weniger als es nicht auf die leichte Achsel zu nehmen ist, wer mit diesem Geschäfte betraut wird, weil es sich hierbei um eine so werthvolle und unschätzbare Sammlung, wie die Gemäldegalerie, handelt. Durch ein Versehen könnte hierbei der größte Schaden erwachsen.

Königlicher Commissar Kohlschütter: Ich habe hier bei zu bemerken, daß der Heizer allerdings als solche nur während der Wintermonate beschäftigt ist, daß aber diese in unserm Klima einen großen Theil des Jahres ausfüllen; während der übrigen Monate wird er aber als Unterstützung für den sonstigen Galeriedienst zweckmäßig verwendet werden können. Es muß für einen Mann gesorgt werden, der in das Geschäft eingeübt ist und die Eigenthümlichkeiten des Gebäudes und der Heizungs-Einrichtungen zu beurtheilen versteht. Es würde schon deshalb nicht zweckmäßig sein, wenn man sich hier mit einem von Monat zu Monat anzunehmenden Arbeiter begnügen wollte.

Abg. Koch: Der Antrag des Abg. Tangnickel ging dahin, daß die 200 Thaler transitorisch sub b nur auf so lange bewilligt werden möchten, bis die Sammlung der Kupferstiche so geordnet sein werde, daß ein mehr geregelter Gang der Geschäfte dabei eingetreten sei. Für den Antrag in dieser Fassung läßt sich aber nach der von dem königl. Herrn Commissar vernommenen Erklärung nicht stimmen, da wir gehört haben, daß die gedachten 200 Thaler dem jetzigen Director deshalb zu bewilligen gewesen sind, weil ohne eine solche Gehaltserhöhung diese tüchtige Kraft für den fraglichen Zweck nicht zu erlangen war. Mit einem